
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

はじめに。 

この「まちづくりサロン」は、平成３０年度地域担い手研修の一環として開催しま

した。 

地域担い手研修とは、平成２８年度から、地域と行政が連携しながら、各分野のリ

ーダーや地域全体をまとめるリーダーなどの担い手を育成することを目的として開

催しています。最新の話し合いのテクニック（ファシリテーション）を実践的に学ぶ

研修を平成３０年度は６回行い、「かめやま 楽しいまちづくりサロン in かわさき」

はその５回目として開催されました。 

 

 かめやま 楽しいまちづくりサロン in かわさき  

日 時：平成３０年９月１６日（日）午後１時から午後４時３０分 

場 所：川崎地区コミュニティセンター 

主 催：亀山市地域まちづくり協議会連絡会議・亀山市 

運 営：一般社団方針会議ファシリテーター普及協会 

   平成３０年度 地域担い手研修受講生 

協 力：川崎地区まちづくり協議会の皆さん 

サロンの参加者 

川崎地区にお住まいの皆さん、川崎小学校の児童・先生 

    中部中学校の先生、地域担い手研修受講生 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

このチラシは、川崎地区まちづくり協議会さんに作っていただきました！ 



 まちづくりサロンって？ 

まちづくりサロンとは、最新の話し合いの技術（ファシリテーション）を使っ

て、地域の人たちが自分の地域について語り合う、今までにない『楽しい』対話

の場のことです。 

その特徴は、 

① 参加した人みんなが自分の思いを語ることができる！ 

② 「協働のまちづくり」の視点で開催するので、

地域の人も地域外の人も一緒に語り合う！ 

③ とにかく楽しい！！ 

 

 ファシリテーションって？ 

一言で表すと、楽しい対話のための技術です。楽しい対話の文化が根付いてい

るところでは、まちづくりが活発に行われたり、災害時には迅速に必要な行動が

できたりする傾向にあります。ちなみに、文化とは「どこでも、しょっちゅう普

通にやっていること」です。 

 

 サロンの３つのルール 

「気楽に！楽しく！中身濃く！」をモットーにした、みんなが楽しいまちづく

りサロンを開催するためには、参加者の皆さんに守ってもらう３つのルールがあ

ります。 

1. 自分ばかり話しません 

2. 頭から否定しません 

3. 楽しい雰囲気を大切にします 

 

 サロンのテーマ 

今回のサロンのテーマは、事前に川崎地区まちづくり協議会の会長にお話を伺い、

「地域のみんなが自慢できる川崎の楽しいアイディアを書きだそう！」になりま

した。 

 

 

 

 

 



 サロンのスケジュール 

この日のサロンは、以下のようなスケジュールで行われました。 

１２時３０分 サロン 受付開始 

１３時００分 サロンのはじまり。 

アイスブレイク（川崎の人口に関するクイズ） 

１３時１５分頃 主催者あいさつ 

 ・亀山市  櫻井 義之 市長 

 ・亀山市地域まちづくり協議会連絡会議 

       鈴木 壽一 会長 

１３時２０分頃 趣旨やサロンの説明 

１３時４０分頃 グループのみんなで自己紹介 

１３時５０分頃 サロンの３つのルール、テーマの説明 

１４時００分頃 川崎地区の良いところを 

思いつく限り！たくさん！書きだしました 

１４時１０分頃 書きだした意見をグループのみんなと共有。 

意見もどんどん付け足していきます。 

１４時４０分頃 休憩 

１４時５５分頃 良いところを活かした「楽しい・ユニークな・新聞に載りそ

うな」イベントを考えて、発表用の紙にまとめました。 

１５時２５分頃 グループごとに出されたアイディアを発表しました。 

最後に、良いと思うアイディアに投票しました。 

１６時００分頃 プレゼント大会。 

豪華景品（？）をかけて白熱のじゃんけん大会です 

１６時１０分頃 あっという間に終わりの時間です。 

みんなで記念撮影をしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 アイディアのランキング 全部で２４個ものすごいアイディアが！ 

サロンのテーマについて、とにかくたくさん付箋に書き出した後、グループで意見

をまとめました。グループの意見にまとめるときは、他の人の意見につけたしたり、

他のアイディアと組み合わせたりして、より「楽しく」「ユニークな」「新聞に載るよ

うな」アイディアにレベルアップさせました。 

 最終的に各グループで３～５個のアイデアにまとめ、順番に発表しました。発表の

後は見学者も含めて一人３票ずつ、自分が良いなと思った他のグループのアイディア

に投票をしました。 

 

※注意！ ここで出されたアイディアは、すぐに実行するためというより、今後の川

崎地区のまちづくりを考えていくための「アイディアのネタ」としてほし

いというものです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

映画「2000 年越しのラブレター 

ヤマトタケルとオトタチバナヒメの恋文」 

6,500 人総出演 

川崎三川とパイロットお茶畑 

スイムなしトライアスロン 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

その他の意見（順不同） 

ブラックサンドフェスティバル 

クラフトヴィレッジ in KAWASAKI 

大空から川崎 空から川崎小学校を見る 

6,500 人レストラン 

新しい校舎の中で運動会 

ヤマトタケル Week～コスプレ大会～歴史探索ツアー～ゆるキャラ作成 

かわさき起し祭り １４自治会が 1 つになった！ 

川崎マルシェ ～軽トラ朝市＆バザー～ 

安楽川 BBQ ～嬉し！楽し！美味しい！河川敷にて・・・ 

地産/地消レストラン 起業家募集から/まち協事業 

ヤマトタケルシアター in のぼの 

インスタ映えラリー in 川崎クリスマスナイト 

北伊勢って知ってますか！！ 

生きものに感謝祭 ジビエ総選挙 in kawasaki 

能褒野神社～峯城をめぐるウォーキングコース 

川崎ミステリーツアー 

～名探偵タケルくん～ 

恐怖の大鬼ごっこ in 川崎小 
子：逃げる 大人：鬼 

峯城第運動会 甲冑を着て合戦 

川崎小に泊まろう 

～ふるさとレストラン 



 

 

 

 

 

 

 

☆ 模造紙に書かれた意見 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 



 



 



☆ アンケートに寄せられた声 

 

 ３回目のスポット参加ですが何時もながら楽しく時間が過ごせました。 

  会議は全て課題解決型となって、それに慣れ切っているので何らかの形で笑顔い

っぱい話し合い型会議をやってみようと思います。 

  皆さんからいただいた事案＝行事のＩＤＥＡは何かひとつでも実現しようと考

えています。 

 本日この会に参加して対話のだいじさ、又ほかの地区の人、小学校の先生等に出

会い、いろいろな意見交換をして非常に楽しくすごせ良かった。 

又、話し方、聞き方、そして会議でない会議の進行が非常に楽しかった。 

この体験を今後に役立っていきたいと思っている。 

 まちづくりサロンに参加して、サロンと聞いてどんなものかと楽しみにしていま

した。 

参加してみると、みんなで楽しくまちづくりについて語り合うということで川崎

のよいところを改めて感じることができました。この町を知り、まだ半年くらい

で、まだまだ川崎について知らないことばかりで自分でもびっくりしましたけ、

今日のサロンを通じて自分でも少し川崎のことについて前よりも知ったと感じま

す。 

さまざまな方々と語り合うということはとても大切なことだと実感しました。 

本日はありがとうございました。 

 一日楽しく過ごせました。いろんな方と話せて、いい意見等聞けて良かったです。 

釘山先生、小野寺さん他司会の方のトークも楽しく、さすがだと感心させられま

した。 

今後参考にさせて頂き、地域の方とのトークに役立てたいと思います。 

 今日は実際に川崎地区の方々が入り、グループの中に入って話し合いができた事

は貴重な経験でした。他地区の私達が入る事で「そんなふうに見えてるんや。」と

か外からの意見も新鮮だったそうです。また、あまり知らなかった川崎の事も知

ることができました。こういう機会がないと知らないことでした。 

ファシリテーターの進め方も勉強になりました。 

 今日は楽しい時間ありがとうございました。地区の方が楽しく笑顔でたくさん意

見を出せる雰囲気すごく良かったです。 

 意見も多数でてよかった。アイデアも当初のものよりグレードアップした感があ

った。 

最初から同じテンションで通せたことがよかった。メンバーを地元の人と外の人

で構成するのは大切だと思った。司会の方のいっしょうけんめいさが伝わってき

た。 

楽しいサロンでよかったです。大切なのは雰囲気！実感いたしました。 



 今日は楽しい時間を過ごすことが出来ました。ふだん会社やその他の会議の時と

はまったく違って、自分の出した案に対してグループのみなさんが色々な案を出

して下さったことがすごくうれしかったのと、話し合いのスムーズ感が良かった

です。今後の会議のさんこうになりました。ありがとうございました。 

 とても勉強になりました。自分の意見や他の人の意見をまとめながら話す楽しさ

を知る事ができました。アイデアをまとめ形になるすばらしさを知る事ができ、

この事を今後生かしていきたいと思います。今は地域の事でしたがその他の事に

も生かしていきたいです。楽しかったです。ありがとうございました。 

 まちづくりには先ず地域の特徴を生かした案件をユニークに考え、実施していく

事の大切さを思えた。 

 今回初めてまちづくりサロンに参加させていただきました。正直、最初はどんな

感じなんだろう。と不安でしたが、同じチームの方たちと楽しくわいわい地域の

ことを話すことができて、とても楽しく、そして面白かったです。ファシリテー

ターの話し方やアイデアのまとめ方がとても勉強になりました。ありがとうござ

いました。 

 実践サロンを経験しましたがまだ、わからないことばかりで、フンイキ作りが一

番大変なことだと思い、笑顔作りが基本であることを痛感しました。 

 ポストイットを貼ったあと、ネーミングやアイデアを３つ考えるのが意外と楽し

かった。街づくりというのにはあんまり関心がなかったが、そういうのもおもし

ろいと思った。 

あとは、ここに来ていない人や関心がない人をどうまきこんでいくか、が大切だ

と思う。 

 ベリーベリー Verey  Good  まちづくりとは良いものです。 

 最初、何をするのかよくわからず参加しましたが、町づくりについて「楽しく」

語りあえたのでよかったです。できるできないは別にして・・・・ 

とりあえずおもしろそうなことを考えていると、みんな盛りあがって笑顔で話が

できるのでいいですね。つい、現実的になって、できないだろう・・・.と考えが

ちですが、発想を変えてみることも大事だと思いました。ありがとうございまし

た。 

 町づくりをテーマとして多くの方からたくさんのお話を聞くことができてよかっ

たです。自分たちの町のよいところを出発点に、話し合う夢実現型の町づくりは

大切だと思いました。決して「できないから」とあきらめるのではなく「やって

みよう」「やれそうだな」と思うことが次につながる原動力になるのだと感じまし

た。 

３時間があっという間でした。本当にありがとうございました。 

 楽しいサロン（会議）でした。今後の活用の１つとしてとらえたい。 

内容的には長時間が必要だが、現実的に半日で行ってほしい。 



 ３グループの①番をしゃべっている人がおもしろかった。２グループの人と町づ

くりのことをしゃべっているのが楽しかった。 

 本日の研修はより実践的で今までの中で一番楽しく、頭にも〝すっ〟と入ってき

ました。 

それにしても司会が出来る方ってすごくうらやましいです。私にはとてもむつか

しいですね。 

 サロン参加者には初めてなりました。はじめに出した自分たち個人の意見よりも

考えもしなかったアイディアが出て楽しかったです。投票で票数に関わらず自分

たちのアイディアに票が入るのは、認められた気がしてうれしいです。 

ふだんの会議や話し合いではなかなかお話しできないような人ともざっくばらん

にお話しできて、しかもおたがいに本心で良いね！って言えたのがしんせんでし

た。（一緒にいた人も本心で良いね！って言ってくれたらいいな） 

 １．とても楽しいサロンだった。 

２．まちづくりの希望が見えて来た。 

３．新しい校舎ができ学校と住民と楽しい町作りが出来れば最高と思う。 

子どもから大人まで、それぞれの立場、それぞれの地区からたくさん参加してい

て、ここでしか出来ない話し合いになったと思います。 

このような機会があることで「希望ある未来の川崎」について考えられたと思い

ます。普段はなかなかできない体験でした。これを１回きりで終わらすのではな

く、もっと輪を広げ、回数を重ねていくことが大切だと思います。 

川崎を思う、川崎が好きな人がふえ、活気あるまちづくりにつながっていけばと

思います。 

 不安に思って家を出て来ましたけど、皆さんの笑顔にささえられてとっても楽し

い時間になりました。これから地区へもどり、今日の事を「いかし」ていきたい

と思います。 

 いろいろとお世話していただいた人々にありがとうございます。本当に良い

一日になりました。ありがとうございます。 

 終始お楽しみ会のような空気で、とても楽しく自分の考えていることを周りに気

兼ねなく発信することができた。 

来賓挨拶も皆さんそれなりに場の空気に合わせて話していらっしゃったが、やは

り少し盛り下がるので、来賓挨拶の後にアイスブレイク→ファシリテーター登場

の流れが自然で良いと感じた。 

 他の地域からの参加でしたが、川崎のことを知る良い機会になりました。 

なかなか他地域のコアな部分の話を聞けることはないので、知れてよかったです。 

ひとりでは気がつかない良いところも、ひとの意見から派生したり、融合したり、

新しいアイディアの生み方を知ることができた。 

 まちづくりサロンとはどういうものなのか全く分からないままの参加でしたが、



地域の方、職員の方、先生方がわきわきあいあいと語り、楽しんで活動ができて

おもしろかったです。夢のあるアイデアが各グループたくさん出ていて、実現さ

せてみたいと思うものも多くありました。もっと多くの人が参加して、今日とは

異なるメンバーで考えを出して対話すると、また異なるアイデアが出ておもしろ

そうだと感じました。ありがとうございました。 

 知っている人、知らない人、様々な方々が混ざってのサロンはとても雰囲気が良

く参加した甲斐がありました。川崎地区は市内でも稀有な団結した地域だと思う

ので、その強みを生かして、まちづくりを進めていただきたいと思います。 

ぜひ、映画作ってほしい（作ってみたいなぁ～） 

 今日半日ありがとうございました。みんなで考えることの良さ、まとめあげるこ

とのむつかしさを学びました。夢を持った事を考えてこれから楽しく進んでいき

ます。背伸びせず。 

 実際に川崎のここというところを書いて、こんなに一杯のフセンが書かれるとは

思わなかった。住んでいる、いないにかかわらずに印象に残っていることが沢山

あるんだなと。改めて再発見した次第。また、そこからのアイデアも短時間で色々

出てきて、おどろきでした。こんなサロンをこれからいくつも経験出来たらよい

なと思いました。 

色々な機会でサロンが開けるように一歩一歩進んでいこうと思った。 

 サロンというものがわかって来ました。いろんな具体的な例を示して、わかり易

く学習させていただきました。参加者の活発な意見を出させるには、楽しく明る

い雰囲気づくりが大切であること、又、その会場づくりも必要であることもわか

りました。 

４回の学習でいろんな事がわかり良かったと思います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


